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$29.736
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$25.629

Con gol de Ben Brereton, la 
“Roja” le ganó 1-0 a Bolivia en 
el Arena Pantanal y se quedó 
con su primera victoria de la 
Copa América.

Chile vence a Bolivia 
y queda prácticamente 
clasificado a 
cuartos de final

DEPORTES PÁG.15

FOTO: ANFP / CARLOS PARRA ZAGAL

Más de la mitad  
de los infectados 
espera tres días antes  
de buscar ayuda médica
Cefalea, tos, dolor muscular o de garganta o 
fiebre son los síntomas que predominan en los 
portadores de coronavirus. Último informe 
registró 520 positivos y la mayoría consultó 
después de tres días con sintomatología.

CIUDAD PÁG.6

Sábado 19 de junio de 2021, Región del Biobío, N°4753, año XIV

Cuestionan criterios 
para definición del 
“gestor territorial” 

PUESTO NO FIGURA EN LEY DE DESCENTRALIZACIÓN Y TAMPOCO EN NORMATIVA EN TRÁMITE

La creación del “gestor territo-
rial”, cargo que reemplazará al 
gobernador provincial en la 

ciudad que sea capital regional, 
ha generado más dudas que 
certezas. El gobernador electo y 

consejeros regionales pidieron 
al intendente una aclaración 
sobre las labores que tendrá el 

nuevo cargo que no estaba con-
templado hasta esta semana. 

Autoridades regionales piden aclarar labores que tendrá el nuevo cargo.

POLÍTICA PÁG.4

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Espacio estará disponible a la comunidad los días jueves, viernes y sábado, de 9 a 17 horas. Se trata de una colaboración de la 
Universidad de Concepción con la Seremi de Salud de Biobío para facilitar el acceso a vacunas a todos quienes la soliciten. 

Casa del Deporte funcionará como vacunatorio móvil 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

Distintas voces defienden la elimi-
nación de ese instrumento utilizado 

para crear hipotecas, contratos de 
seguro de salud, aportes a pensio-

nes y arriendos. Especialistas 
advierten que tendría efecto aún 
más negativos para los chilenos.

La UF, otra vez, 
en tela de juicio

EDITORIAL: ACCIONES CONTRA LA DESERTIFICACIÓN Y LA SEQUÍA
ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

CIUDAD PÁG.7
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ENFOQUE

PROF. PAULA CORTÉS  
Integrante del Programa de Estudios Europeos.

Más de 100 Estados y destacadas 
ONGs, tales como Médicos sin 
Fronteras, han propuesto la libera-
lización de las patentes que prote-
gen la propiedad sobre las vacunas 
contra la Covid-19. A primera vista, 

la desigual velocidad de inocula-
ción en el mundo, los desastrosos 
efectos del coronavirus y principal-
mente, la escasez de vacunas, pare-
cieran ser motivo suficiente para 
apoyar la priorización de esta me-

de las materias primas necesarias 
para la producción de las vacunas y 
rebajar los estándares de seguridad 
de dicho producto.  

Medidas urgentes como el fortale-
cimiento del mecanismo COVAX (el 
que incluso se encarga de negociar 
los precios para que todos los países 
participantes puedan acceder a la 
vacunas contra la Covid-19), la soli-
daridad de los países ricos con los 
más pobres mediante la donación 
de grandes volúmenes de vacunas y 
las inversiones necesarias para ace-
lerar su elaboración y distribución, al 
igual que la transferencia voluntaria 
de patentes y tecnología de las far-
maceúticas a instituciones públicas 
o privadas dotadas de la capacidad 
de producción debida, resultarán 
clave para superar esta pandemia. 

Ojalá la discusión no quede sólo en 
la liberalización de las patentes. Hoy 
tenemos una oportunidad única para 
repensar el sistema completo de ac-
ceso a los medicamentos a nivel mun-
dial. Difícil tarea: priorizar el interés 
público, sin perder de vista los in-
centivos a la innovación farmaceúti-
ca. Cuando nos azote la próxima pan-
demia, lo vamos a agradecer.

dida. Si bien dicha propuesta debe 
ser discutida por los Estados en el 
seno de la Organización Mundial de 
Comercio, creemos que dada la ur-
gente necesidad de vacunas y la gran 
cantidad de aristas de esta iniciati-
va, es que debe ser objeto de un de-
bate más profundo.  

Liberar las patentes de las vacu-
nas contra la Covid-19 no garantiza-
rá la disponibilidad inmediata de 
una mayor cantidad de ellas. La fa-
bricación de las vacunas contra la 
Covid-19 es un proceso complejísi-
mo. Por ejemplo, la vacuna de la 
marca Pfizer desarrollada por la em-
presa alemana BioNtech requiere 
280 ingredientes y materiales que 
provienen de 19 países. Agregué-
mosle a eso los estándares de biose-
guridad y la infraestructura necesa-
ria para su producción. Liberar las 
patentes sin resolver la manera en 
que se implementará dicha medi-
da, podría incluso agravar la escasez 

Hoy tenemos una oportunidad única para 
repensar el sistema completo de acceso a los 
medicamentos a nivel mundial. Difícil tarea: 
priorizar el interés público, sin perder de vista los 
incentivos a la innovación farmaceútica.   

Agilizar vacunación contra la covid-19: 
¿es liberar las patentes una prioridad?
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El concepto de Trastornos del Es-
pectro Autista (TEA) es al día de hoy 
ampliamente difundido, permitien-
do que gran parte de la sociedad lo co-
nozca y se familiarice, al menos, con 
su concepto general. Aún cuando pue-
da ser desconocido, es muy probable 
que dentro de nuestro entorno cerca-
no conozcamos a una persona con 
TEA, ya que esta condición supone 
una variación heterogénea del neuro-
desarrollo que persiste durante toda 
la vida. La mayor visibilización de esta 
condición ha llevado de la mano un 
aumento en el diagnóstico en los úl-
timos años, donde se considera una 
serie de conductas heterogéneas du-
rante la vida entre niños y niñas con 
el mismo diagnóstico. 

A pesar de los avances, el camino 
a la plena inclusión de personas con 
TEA aún debe ser recorrido. Se de-
ben alcanzar nuevas metas, creando 
y construyendo una sociedad que 
no sólo los incluya en todos los ám-
bitos y en los diferentes planos, si no 
que en esta labor acoja de manera 
primordial a sus familias y entor-
nos, ya que al ser una condición con 
características particulares es im-
prescindible incorporar a la familia 

ficultan alcanzar el desarrollo óptimo, 
participativo y autónomo de las per-
sonas TEA en nuestra sociedad. 

Sin duda es un gran desafío. Cami-
nar desde la atención centrada sólo en 
un niño o niña  a una interacción cen-
trada en el niño y su familia, en su raíz, 
en la fuente primaria de experiencias. 

La familia como aliada activa, com-
prometida y avanzando hacia una so-
ciedad que respete, reconozca y valo-
re la neurodiversidad, es de seguro un 
camino que debemos transitar.

como eje clave, desde el diagnóstico. 
La incorporación temprana de la 

familia, desde el diagnóstico, es de 
gran importancia para la consecución 
de los fines de inclusión, donde no se 
mantengan como espectadores o ac-
tores pasivos, sino como parte princi-
pal del equipo de manera global e in-
teractiva en los planos sociales y edu-
cativos, haciéndolos parte de esta 
alianza y permitiendo su participa-
ción horizontal junto con los compo-
nentes del equipo.   

Es en el seno familiar donde se pro-
ducen las interacciones más tempra-
nas y por lo tanto su acción se convier-
te en su principal influencia y signifi-
cado. Se hace necesario entonces, no 
solo disponer de profesionales califica-
dos para el trabajo con el niño/a autis-
ta, sino aquellos que incorporen a su 
entorno y familia, reconociendo que 
esta última tiene un rol fundamental 
en su inclusión en lo social, escolar y 

en la transición hacia la vida adulta. 
La relevancia de incluir a la familia 

como eje central radica en el apoyo, 
educación y contención para que és-
tos a su vez puedan crear un clima que 
favorezca el desarrollo de sus hijos, 
permitiéndoles y orientándose en re-
conocer y gestionar sus emociones 
para canalizarlas de manera positiva. 
Así podremos avanzar hacia la plena 
inclusión, libre de estereotipos, que 
busque constantemente identificar y 
derribar las barreras que impiden o di-

Autismo y la importancia  
del acompañamiento familiar

Continúa en debate la reaper-
tura de los establecimientos edu-
caciones en el marco de la pan-
demia por Covid-19.  

El Colegio de Profesores sostie-
ne que aún no están las condicio-
nes sanitarias para retorno pre-
sencial de clases en Fase 1 (Cua-
rentena), opinión opuesta a la 
propuesta por el Ministerio de 
Educación, que considera ópti-
ma la situación.  

Apoderados y funcionarios de 
colegios se suman a la discusión. 
 
Bárbara Manríquez 
@BarbManriquez 
“Nos estamos jugando el desarro-
llo de largo plazo de los niños del 
país. No es capricho, es lo que in-
dica la evidencia. Que las escuelas 
estén disponibles y que sean las fa-
milias, y no el Colegio de Profeso-
res, quienes decidan si enviar o no 
a sus hijos #AbranLasEscuelas”. 
 
Ruben Leiva @rubenleiva 
“#AbranLasEscuelas por supuesto 
pero no olvidemos que los colegios 
tienen distintas realidades y salas 
abiertas en pleno invierno es un 
riesgo. Ni el colegio donde van los 
hijos del ministro de educación se 
salvó de contagios teniendo todos 
los resguardos”. 
 
Javiera Lafleur @javilafleur 
“El #abranlasescuelas es solo para 
ese porcentaje ínfimo de la socie-
dad donde los niños tienen cale-
facción, pueden mantener distan-
cia unos de otros y llegan y se van 
del colegio en auto. En fin un # 
creado por Figueroa para Figue-
roa. Porfiados todos”. 
 
Vicente Martinez  
@VMartinez_A 
“Los profesores están vacunados. 
Niños son población con menos 
riesgo. Con protocolos sanitarios 
colegios no son foco de contagio 
(dato ONU). En Chile, todos pre-
sentaron sus protocolos en enero. 
Cual es la verdadera razón del 
@ColegioProfes para impedir que 
se #AbranLasEscuelas ?”. 
 
Bárbara Vial  @BarbaraVial 
“¿En serio alguien piensa que uno 
está de acuerdo en que #AbranLa-
sEscuelas para “deshacerse de los 
hijos”? Como mamá quiero que mi 
hijo se desarrolle a lo que den sus 
capacidades, que ría con sus ami-
gos, y que no tenga límites su ca-
pacidad de asombro. Eso no se lo-
gra con pantalla”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
l jueves 17 se celebró el Día de Lucha 
Contra la Desertificación y la Sequía, 
establecido desde 1995 por la Organiza-
ción de las Naciones Unidas para sensi-
bilizar a las naciones sobre un problema 
que afecta al planeta entero. Más toda-

vía en el actual contexto de cambio climático, que in-
tensifica los fenómenos y sus impactos. 

En Chile, que enfrenta la sequía más grande de la his-
toria, la gravedad de la situación fue calificada como “un 
terremoto silencioso”, que afecta principalmente en el 
abastecimiento de agua potable en zonas rurales, en las 
ciudades y en el sector agrícola. Se ha descrito la última 
década como la más seca y cálida registrada, con tem-
peraturas entre 0,5 °C y 1,5 °C sobre el promedio histó-
rico, con negativo impacto sobre la agricultura y la 
agroindustria, la ocurrencia de incendios, entre otros 
efectos más conocidos.  

Existe un inmenso déficit de lluvias en la zona centro 
y sur del país que agrava la situación. Según el informe 
“Recursos hídricos en Chile: Impactos y adaptación al 
cambio climático” hay una baja generalizada de las pre-
cipitaciones de entre 5% y 15% versus la media históri-
ca para la zonas entre Coquimbo y Aysén. El trabajo, ela-
borado por la Mesa Agua del Comité Científico de la Con-
ferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio 

Acciones contra la desertificación 
y sequía

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Gobernador y Delegado 
  
Señora Directora: 

Desde hace un tiempo a esta par-
te el señor Intendente Regional ha 
venido insistiendo en seguir ocu-
pando, ahora para el Delegado Pre-
sidencial, parte de las dependencias 
en el Edificio del Gobierno Regional, 
dejando el resto para el funciona-
miento del Gobernador y Consejo 
Regional, aduciendo que se hace ne-
cesario para la relación que deben 
tener ambas autoridades. 

Desde el año 1942, los Intenden-
tes, representantes del Gobierno o 
Ejecutivo, ocuparon un edificio es-
pecialmente construido para el fun-
cionamiento de dicha autoridad, 
frente a la Plaza Independencia de 
Concepción, el cual cuenta con am-
plias dependencias. A la fecha fun-
ciona allí la Gobernación Provin-
cial, que desaparece dentro de la es-
tructura del gobierno interior. 

Nada justifica que el represen-
tante del Ejecutivo, deba ocupar un 
espacio físico destinado hace ya al-
gunos años para el Gobierno Re-
gional, aunque se señale que es ne-
cesario por las acciones que ambos 
entes deben coordinar. ¿Acaso será 
muy agotador para estas autorida-
des tener que caminar 6 cuadras 

para conversar? Si el viaje resulta 
agotador bien pueden hacerlo en 
automóvil, ya que los dos edificios 
cuentan con estacionamiento. 

Lo importante es que tanto el 
Gobernador Regional como el De-
legado Presidencial ejerzan sus 
funciones de la mejor manera po-
sible, trabajando para el bien de la 
región y sus habitantes, mante-
niendo las coordinaciones necesa-
rias y no empecinarse en jugar al 
“gallito” por ocupar el mismo lugar 
físico. 

 
Miguel Reyes Núñez 
 
Cuentas de Servicios Impagas 

 
Señora Directora: 

Cuando se habla de clientes de 
alto consumo, se refiere a personas 
de altos ingresos y a empresas, por 
lo tanto, hay que ser muy cuidado-
sos de poder establecer bien de 
quién es la “culpa” de por qué saltó 
tanto la deuda. Tenemos que con-
siderar que del orden del 90% de 
los clientes, están al día y pagan los 
servicios. 

Es necesario entender el contex-
to donde se da esta situación, una 
crisis económica en la que tanto 
las empresas como las personas 

han sufrido importantes disminu-
ciones en sus ingresos y, por ende, 
se explica que en ese escenario 
haya existido esta ley de servicios 
básicos que prohíbe el corte de su-
ministros por deuda. 

Evidentemente esto no será per-
manente, sino que una vez termi-
nado el Estado de Excepción 
Constitucional de Catástrofe pue-
da volver a estar en vigencia el cor-
te del suministro. 

La deuda que existe por sumi-
nistros debe ser solventada por el 
Estado y las empresas. Las empre-
sas de servicios sanitarios y públi-
cos son un monopolio regulado y, 
en consecuencia, ellas al igual que 
la población y las empresas en ge-
neral, deben hacer esfuerzos para 
subsistir y solventar la crisis. 

Esta no es una situación anhela-
da por las personas, sino que es 
una contingencia donde se han 
visto en situaciones de pérdida de 
trabajo, menores ingresos, ventas. 
Por lo que, distinguiendo entre 
personas, según sus ingresos, de-
biese ser el Estado, junto a las em-
presas, quienes se hagan cargo de 
la deuda provocada por esta crisis 
sanitaria y económica. 

 
Mario Espinosa

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Climático COP-25, bajo la coordinación de la doctora en 
Ciencias Ambientales Alejandra Stehr (Centro Eula-
UdeC), no permite una proyección muy alentadora, sino 
que todo lo contrario: quiebre de los sistemas ecológi-
cos y territorios más áridos. El abastecimiento de agua 
mediante camiones aljibes puede convertirse en una 
práctica obligatoria en muchas comunas del país.  

En Bío Bío el debate sobre el agua no está necesaria-
mente vinculado a escasez o sequía, sino que la discu-
sión está más bien centrada en la distribución adecua-
da y eficiente del recurso, en los derechos de uso y, so-
bre todo, en la buena gestión de las cuencas hidrográficas.  
Gestionar sus recursos hídricos es un imperativo que el 
país tiene que enfrentar a corto plazo. Además, también 
se hace necesaria, como parte de políticas públicas, la 
trascendental tarea de sensibilizar y educar a la comu-
nidad sobre su rol en el manejo y cuidado de los recur-
sos hídricos. Porque todas las acciones importan, dado 
que todo tiene huella hídrica y de carbono.

También se hace necesaria, como 

parte de políticas públicas, la 

trascendental tarea de 

sensibilizar y educar a la 

comunidad sobre su rol en el 

manejo y cuidado del agua.

¡
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“Como adulta mayor me vacuné, pero, a pesar de ello, me sigo cuidando, esperando que todos quienes puedan 
vacunarse lo hagan. Sólo de esa forma podremos retomar nuestras vidas y abrazar a nuestros seres queridos. Si eres 

joven y no quieres vacunarte, hazlo pensando en nosotros, un acto de amor con los adultos mayores”. 

Margarita Espinoza, dueña de casa.

#MeQuedoEnCasa

FOTO: COMUNICACIONES RODRIGO DÍAZ

DESCONOCEN COMPETENCIAS

Emplazan al 
intendente por 
criterios del 
“gestor 
territorial”
Gobernador electo y cores pidieron a la 
actual autoridad aclarar las labores que 
tendrá el nuevo cargo que no estaba 
contemplado en la tramitación de la ley.

Más dudas que certezas ha gene-
rado en el mundo político local la 
creación del “gestor territorial”, car-
go que reemplazará al gobernador 
provincial en la ciudad que sea ca-
pital regional. 

La polémica surge, pues este 
puesto no se encontraba contem-
plado en la Ley de Descentraliza-
ción que se tramitó en el Parlamen-
to y se promulgó el año 2017. Tam-
poco se encuentra incluido en la 
ley corta que actualmente se trami-
ta en la Cámara Baja. 

Y es este cargo uno de los justifi-
cativos del intendente Patricio 
Kuhn para que el delegado presi-
dencial siga en dependencias del 
edificio del Gobierno Regional 
(Gore). 

Ante esto, quien será el nuevo ha-
bitante de ese recinto, el goberna-
dor electo, Rodrigo Díaz, indicó que 
“es un cargo que no sé si existe en la 
ley, creo que no. Creo que se está in-
tentando mantener una remune-
ración al actual gobernador y eso es 
una atribución del Ministerio de In-
terior. Pareciera que hace de todo”.  

 
Visión de los consejeros    

En el Consejo Regional (Core) 
existe molestia ante la situación, 
pues no quieren que el delegado pre-
sidencial permanezca en el lugar. 

El presidente de la instancia, Pa-
tricio Lara (RN), dijo que “en el edi-
ficio del Gore debe estar el goberna-
dor, los consejeros regionales y los 

te Patricio Kuhn participaron de 
un debate, en donde el estado del 
Gobierno Regional se tomó la 
conversación.    

Rodrigo Díaz fue claro en el em-
plazamiento al intendente Patricio 
Kuhn ante la justificación que entre-
gó para mantener al delegado en el 
Gore. “Me daría vergüenza estar de-
fendiendo con estos argumentos de 
tan bajo nivel para saltarse la sobe-
ranía de la gente”, acusó Díaz.    

Kuhn respondió que se trata de 
“una disputa poco relevante para las 
personas”, antes de ser interrumpi-
do por Díaz, quien le pedía respeto. 

Ambas autoridades tendrán una 
reunión de trabajo esta mañana.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DÍAZ Y LARA ingresando al edificio 
del Gore para una reunión de 
trabajo realizada este viernes.

Reunión de 
trabajo

En ese lugar ha funcionado 
el representante del 
Ministerio del Interior.

Edificio de la 
Gobernación

funcionarios que pertenecen a esta 
repartición, lo otro es responsabili-
dad de cada cuál a dónde tiene que 
irse y es el ministerio respectivo el 
que tiene que definir a dónde. Yo 
creo que la Región espera otro tipo 
de debates y no seguir discutiendo 
esto que tiene que resolverlo los mi-
nisterio; el Gore no depende del Mi-
nisterio del Interior, el delegado pre-
sidencial sí”. 

La consejera, Tania Concha (PC), 
apuntó a que “esto es una falta de 
respeto para la ciudadanía, es un en-
gaño por parte de las autoridades en 
un intento para salvar la pega a al-
gunas autoridades. Este es un car-
go que viene desde la Colonia y no 
debemos soportar la creación de 
cargos que no ayudan a la eficacia 
de la gestión pública”. 

Su par Alicia Yáñez (PPD) sostu-
vo que “el delegado presidencial 
debe irse a la gobernación provin-
cial, ese es por su naturaleza su lu-
gar, frente a la plaza y muy centra-
lista. Las oficinas están. Ellos son 
del Ministerio del Interior y ese 
edificio es de esa repartición. Ese 
cargo parece una excusa del in-
tendente para no irse, ahora debe-
mos instalar las instituciones don-
de corresponda”. 

 
Debate entre autoridades 

La mañana de este viernes,  el 
gobernador electo y el intenden-

 A las 9 horas se concretará 
una reunión entre Kuhn y Díaz 
marcada por la cohabitación 
del edificio del Gore.
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Talcahuano para presentar 
propuestas de campaña del 
candidato de Evópoli, 
Ignacio Briones.

Javiera Parada 
estuvo en 

GASTÓN SAAVEDRA contó con el respaldo de varios militantes del PS.

Gastón Saavedra confirmó 
candidatura senatorial

abriendo camino a lo que será este nue-
vo proceso”, indicó el diputado. 

Sobre la competencia por un cupo 
con Pacheco y, probablemente con el 
diputado Manuel Monsalve, Saavedra 
sostuvo que “el partido tiene un regla-
mento y nosotros acatamos de mane-
ra fraternal. No queremos discrepan-
cias ni situaciones difíciles de solucio-
nar. Todo queda en manos del Consejo 

El PS sigue anunciando candidatu-
ras de cara a las parlamentarias de no-
viembre. Tras la presentación de Cle-
mira Pacheco (PS) como carta al Sena-
do, ahora se sumó el actual diputado 
del Distrito 21, Gastón Saavedra (PS). 

“Formalicé mi intención ante la di-
rección del PS. Tengo el respaldo de 
concejales, concejalas y Andrés Cruz, 
constituyente de este Distrito. Estamos 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

JORNADA ESTUVO MARCADA POR ACTIVIDADES PARA BRINDAR RESPALDO A LOS DIVERSOS CANDIDATOS

Hace algunas semanas la carrera 
presidencial comenzó de manera ofi-
cial y la jornada de ayer, entre presen-
taciones de candidaturas y bandera-
zos, estuvo cargada de actividades 
en las diversas comunas de la Región.  

Y hubo presencia presidencial: la 
del candidato Daniel Jadue (PC), 
quien estuvo en Coronel y Concep-
ción para presentar su opción y dar a 
conocer parte de lo que será su res-
pectivo programa de campaña. En el 
sector de Tribunales, micrófono  en 
mano, dio a conocer su propuesta.  

“Estoy contento, porque cuento con 
el respaldo de muchas fuerzas políticas 
que se han ido sumando a esta campa-
ña. Quiero destacar que los indepen-
dientes también juegan un rol funda-
mental, porque es una campaña que ha 
nacido desde la ciudadanía y por las se-
ñales de transformación que todos he-
mos dado. Entre todos hemos confor-
mado esta candidatura”, indicó. 

El postulante destacó que no es 
coincidencia que se haya escogido el 
Biobío para lanzar su campaña. “Esta 
Región resume todos los problemas 
que Chile tiene que enfrentar de ma-
nera decidida de cara al futuro. Esta 
Región es víctima del centralismo. 
Tiene una deuda histórica con los 
pueblos originarios que no pueden 

Carrera presidencial: campañas de cara 
a las primarias se tomaron la Región

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Daniel Jadue visitó el Biobío para 
presentar su candidatura, Sergio 
Giacaman oficializó su respaldo a 
Sebástian Sichel, Frente Amplio hizo 
banderazo por Gabriel Boric y también 
hubo apoyos a Ignacio Briones.

seguir ocultos y además tiene la pro-
blemática del medio ambiente con 
las zonas de sacrificio como Coronel, 
Tomé y Talcahuano. Se estigmatizan 
los pueblos en vez de dar solución a 
los problemas. Por otro lado, nuestra 
propuesta apunta a que los gobiernos 
locales tengan el poder que necesitan 
para resolver los problemas de sus 
comunidades”, aseguró. 

Sobre el proceso de primarias para 
definir a un candidato del pacto con 
el diputado, Gabriel Boric, Jadue in-
dicó que “nos conocemos. Hemos te-
nido diferencias en el pasado, pero 
nos unen de cara al futuro programas 
que tienen matices, pero que cuentan 
con sueños compartidos. Es una 
campaña de compañeros de proyec-
tos y vamos a discutir con argumen-
tos. Es una primaria para que el pue-
blo defina quien representa mejor 
las transformaciones necesarias”. 

En relación a las críticas de Joa-
quín Lavín (UDI) y Chile Vamos a su 
campaña, el presidenciable los invi-
tó a discutir con argumentos, no con 
caricaturas. “Él es el alcalde símbolo 
de la dictadura y del encubrimiento 
de miles de muertes. Si vamos a de-
batir, que sea con argumentos en base 
a lo que nos convoca”, manifestó.  

 
Giacaman con Sichel 

El ex intendente de la Región, Ser-

acompaña no tiene una mochila po-
lítica y lo hace pensando en el futu-
ro. Nuestro candidato impulsa eso. 
Es una persona de esfuerzo que nos 
puede representar cómo el país y la 
ciudadanía lo necesitan. La invita-
ción es a que la gente vote en las pri-
marias para validar a cada uno de los 
candidatos”, dijo Giacaman. 

 
Frente Amplio respaldó a Boric 

Por su parte, el Frente Amplio re-
gional llevó a cabo un banderazo 
para apoyar el lanzamiento de cam-
paña de Gabriel Boric (RD), quien 

estaba en la región de Magallanes 
realizando su candidatura de mane-
ra presencial. 

“Estamos trabajando para una 
transformación después de estos 
terribles cuatro años en manos de 
la derecha. Creemos que Gabriel 
es el indicado para realizar este 
cambio y esperamos verlo refleja-
do en las urnas”, comentó Rodri-
go Castillo, parte del comando en 
Biobío.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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DANIEL JADUE tuvo una 
alta convocatoria en el 
sector de Tribunales. 
Estuvo acompañado por 
alcaldes y dirigentes 
políticos del Biobío.

del PS Biobío que debe decidir y enviar 
un documento a Santiago. Allá, la Co-
misión Política definirá antes del 23 
de agosto, quien o quienes serán los 
candidatos definitivos”. 

Patricio Fierro, presidente regional 
del PS, dijo que “esto es parte del pro-
tocolo y el proceso aún está abierto. 
Puede que estos días nuevos compañe-
ros manifiesten su intención de ser 
candidatos y los escucharemos a todos. 
Velaremos porque el proceso democrá-
tico se cumpla al igual que los protoco-
los. Tenemos tres nombres atractivos 
para la senatorial y eso es bueno”.

gio Giacaman, realizó un banderazo 
de lanzamiento de campaña para 
apoyar a Sebastián Sichel (Indep.). 

“La Región tiene un comando de 
apoyo a Sebastián. La gente que nos 
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“Porque la situación mejora. La única forma de sobrellevar la pandemia es que la gente haga 
caso y se quede en casa. Si todos ponemos de nuestra parte, pasaremos luego este amargo momen-

to que vivimos como país”.

Paulina Rebolledo, psicóloga 

#MeQuedoEnCasa

55% infectados consultan 
luego de tres días con síntomas 

CONTRIBUYE A AUMENTAR LOS CONTAGIOS Y EVITA AISLAMIENTO TEMPRANO 

Si bien la Región ha logrado dismi-
nuir en las últimas semanas en un 5% 
los contagios de coronavirus y con-
tinúa con un exitoso programa de va-
cunación que ya suma 1.030.000 per-
sonas con primera dosis y 820.629 
que tienen esquema completo o re-
cibieron dosis única, los infectados si-
guen multiplicándose. La causa sería, 
principalmente, la consulta tardía.   

Y es que en las últimas 24 horas la 
Región registró 520 positivos, de los 
cuales 284 consultaron después de 
tres o más días con sintomatología. 
“Equivale al 55% de los casos totales: 
cifra que nos preocupa, porque de 
los virus que están circulando en la 
Región el que predomina es el coro-
navirus”, afirmó el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz. 

Según análisis de la cartera, un 
49% de los afectados con coronavi-
rus presenta cefalea como síntoma 
principal, 41% tos, 41% dolor muscu-
lar, 30% molestias en la garganta y 
23% fiebre. “Los que presenten algu-
no (síntoma) tienen que hacerse un 
PCR, aislarse preventivamente, por-
que pueden estar transmitiendo la 
enfermedad (...) nos afecta en la tra-
zabilidad y, obviamente, en la propa-
gación del virus”, agregó.  

Cecilia Soto, jefa de Salud Pública 
de la Seremi, recalcó que es necesa-
rio la consulta temprana, porque al 
aislar los casos se evitan brotes como 
los 812 que están activos en la Re-
gión, 407 en la provincia de Concep-
ción, de los que el 79% son de tipo fa-
miliar y 10% laboral.  

Los brotes, comentó, hacen que 
las tasas de incidencia se disparen y 
que la situación epidemiológica 
cambie drásticamente, lo que po-
dría impedir posibles avances en el 
plan Paso a Paso. 

 
Vacunación   

La cartera está aumentando el nú-
mero de testeos y fortaleciendo la 
búsqueda activa para bajar los casos. 
Requieren disminuir los más de 
600.000 rezagados entre 22 y 80 años 
o más.  

El seremi de Salud aseguró que 
cuentan con dosis de todas las fór-
mulas para inmunizar a la pobla-
ción pensando, especialmente, en  
rezagados de 50 a 59 años que aho-
ra, cuando se contagian, requieren 
cama UCI. Hoy realizarán vacuna-
ción extramuro en diferentes centros 
de la Región, proceso que esperan re-
petir el lunes. 

La próxima semana el proceso de 
vacunación incluye a personas de 
19 años, así como con menores de 12 
a 15 años de centros cerrados como 

vención para evitar contagios. Ade-
más instó a los pacientes crónicos a 
realizarse sus chequeos y cumplir 
con la toma de medicamentos, de tal 
manera, de evitar su llegada cama 
UCI por una descompensación de la 
patología. 

El seremi destacó que el pase de 
movilidad no ha generado un au-
mento en los casos, pues ahora tran-
sitan mayormente personas que es-
tán vacunadas, lo que hace que la cir-
culación viral sea menor. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Cefalea, tos, dolor muscular o de garganta o fiebre predominan en los infectados. 
Seremi llama a rezagados a vacunarse y así evitar estresar sistema hospitalario. 

el Sename, además de quienes ten-
gan patologías crónicas.  

La vacunación es vital, aseguró el 
seremi, para bajar los contagios, 
pues aún existe cerca de un millón de 
personas que no se han vacunado, 
que son susceptibles al virus, que 
pueden propagarlo y demandar aún 
más al sistema hospitalario.  

Carlos Vera, coordinador de Redes 
Asistenciales de la Macro Zona, de-
talló que la Región cuenta con 24 
camas UCI (8%) disponibles y 17 UTI 
(10%) libres de uso. 

 Llamó a los rezagados a vacunar-
se y a mantener las medidas de pre-

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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UN TOTAL de 284 personas positivas al virus consultaron después de 72 horas. 

FIN DE SEMANA 19 y 20

Segundas dosis
Vacunación de embarazadas

Rezagados de 20 años o más

* Vacunación embarazadas a partir de las 16 semanas de edad gestacional.
Debe presentar el Formulario Consejería Vacunación Embarazadas.

*Segunda dosis a población vacunada con primera dosis entre el 17 y
el 23 de mayo.

*Rezagados de 22 años o más.

TODA LA SEMANA
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LOS DÍAS JUEVES, VIERNES Y SÁBADO, DE 9 A 17 HORAS

El Gimnasio B de la Casa del De-
porte se convertirá en un centro de 
vacunación durante las semanas 
del 21 y 28 de junio, los días jueves, 
viernes y sábado de 9 a 17 horas. Se 
trata de una colaboración con la 
Seremi de Salud de Biobío, que bus-
ca facilitar el acceso a vacunas a to-
dos quienes la soliciten. 

“Desde el comienzo de la pande-
mia nuestra universidad ha sido un 
agente activo, aportando a la supe-
ración de la crisis, con el desarrollo 
del ventilador mecánico, la platafor-
ma de telemedicina y la instalación 
del hospital de campaña dentro del 
campus, entre muchas iniciativas”, 
indicó el rector de la Universidad de 
Concepción (UdeC), doctor Carlos 
Saavedra Rubilar. 

Por lo mismo, “es natural que si-
gamos aportando con la habilita-
ción de espacios para hacernos par-
te de los esfuerzos de vacunación, 
algo que venimos desarrollando ya 
hace dos meses en el campus Los 
Ángeles, que ya ha sido renovado 
como centro, y que ahora amplia-
mos al campus Concepción”, asegu-
ró el rector. 

Esta colaboración se da en mo-
mentos en que las autoridades 
buscan motivar y facilitar el acce-
so a las vacunas, sobre todo en la 
población joven, para aumentar 
así los porcentajes de personas 
inoculadas.  

“El llamado es para que se acer-
quen, porque las noticias que nos 
llegan desde el extranjero nos dan 
una indicación alentadora, una 
evidencia. Es importante llegar a la 
cobertura de personas esperada, 
para aspirar al retorno de las acti-
vidades presenciales. El llamado es 
a todas las personas y a nuestros 
alumnos también para que con-
curran”, señaló Verónica Madrid 
Valdebenito, directora de Servi-
cios Estudiantiles.   

Aunque la invitación está abier-
ta a todos quienes corresponda, 
según el calendario, las autorida-
des hicieron un llamado especial a 
los jóvenes. “La Seremi nos pidió 

Casa del Deporte funcionará 
como vacunatorio móvil 

esta colaboración para acceder a 
un grupo de interés, que es la gen-
te joven, básicamente estudiantes, 
porque se dieron cuenta que no 
van a los centros de vacunación 
fácilmente y se necesitan lugares 
más atractivos, por ello están bus-
cando universidades que pongan a 
disposición sus espacios”, aseguró 
Alejandro Tudela Román, director 
de Servicios.  

Para el proceso, agregó, habrá 
disponibilidad tanto de dosis de Si-
novac como de Pfizer, las que serán 
administradas según los lineamien-
tos del Ministerio de Salud.  

“Hay una dosis fija de vacunas en 
el vacunatorio móvil, pero si hay 
alta demanda se traerán más dosis. 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Tras conversaciones con la Seremi de Salud, el Campus Concepción de la UdeC 
estará disponible como vacunatorio móvil abierto a todos quienes por calendario 
les corresponda, así como para personas rezagadas.

La idea es que nadie se quede sin va-
cuna”, dijo Tudela. 

Por su parte, el jefe de la Unidad 
de Deportes de la Dirección de Ser-
vicios Estudiantiles, Víctor Méndez 
Vega, detalló las características que 
tiene el Gimnasio B para el desarro-
llo del proceso.  

“Se trata de un espacio amplio; las 
personas ingresarán por el acceso 
principal de la Casa del Deporte. Al 
fondo del gimnasio estará el perso-
nal vacunando y en la cancha esta-
rán las sillas para que las personas 
esperen los 30 minutos después de 
la inoculación”, comentó. 

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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LOS DÍAS jueves, viernes y sábado, en las 
próximas dos semanas, se atenderá a 
quienes concurran a vacunarse.

FRASE

“Es natural que sigamos 
aportando con la habilitación de 
espacios para hacernos parte de 
los esfuerzos de vacunación”. 

Carlos Saavedra Rubilar, rector de la 
Universidad de Concepción.

“Es importante llegar a la 
cobertura de personas 
esperada, para aspirar al 
retorno de las actividades 
presenciales”. 
Verónica Madrid Valdebenito, directora de 
Servicios Estudiantiles.

del espacio habrá control de 
temperatura, entrega de 
alcohol gel y personal de la 
Universidad a cargo.  

Para el buen 
funcionamiento

“La Seremi nos pidió esta 
colaboración para acceder a 
un grupo de interés, que es 
la gente joven”, dijo 
Alejandro Tudela Román, 
director de Servicios.  

El público joven es 
el objetivo
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Las obras 
incluirán 

SE EXTENDIÓ POR DOS HORAS

Cuatro meses han pasado des-
de la última vez que se vio con 
vida al pequeño Tomás Bravo de 
tres años en el sector de Caripilún, 
en Arauco. 

Este viernes sus padres llega-
ron hasta la Fiscalía Regional, en 
Concepción, para un nuevo en-
cuentro con la fiscal regional, 
Marcela Cartagena, para conocer 
los avances que existe en la causa 
que a la fecha tiene a un único 
formalizado: al tío abuelo del niño, 
Jorge Escobar. 

Durante el encuentro, que se ex-
tendió por dos horas, la investiga-
dora informó los antecedentes que 
se encuentran en la carpeta inves-
tigativa hasta el día de hoy, pero no 
hubo nuevos datos, como lo espe-
raban las partes. 

“De todas las veces que hemos 
venido, siempre hemos querido 
respuestas concretas, pero no las 
entregan. Es muy duro esperar cua-
tro meses y no tener nada. Nos va-
mos muy disconformes y sabemos 
que se están realizando una serie 
de pericias en varias partes de Chi-
le y el extranjero, sólo nos piden pa-
ciencia”, señaló Moisés Bravo, pa-
dre del niño. 

Agregó que si hay intervención 
de terceros, aunque eso es su sen-
timiento como padre “y de sentido 
común. Un niño recorrió varios ki-
lómetros desde la casa y se ve que 
hay intervención”. 

El abogado Cristian Echayz, en 
tanto, dijo que “existen algunos an-
tecedentes de hallazgos que ya co-

Sin respuestas, familia de Tomás 
Bravo se reunió con fiscal
En el encuentro se entregaron antecedentes que están en la carpeta hace un mes. 
Descartaron existencia de un nuevo informe de especialista del SML.

nocíamos, eso no es nuevo”. 
 

Presunto informe del SML 
Durante la tarde, La Tercera pu-

blicó un supuesto informe de la es-
pecialista del SML de Santiago, Vi-
vian Bustos que apuntaría a la in-
ter vención de terceros en la 
muerte del niño. 

Desde el Ministerio Público infor-
maron que “hasta el momento no 
existe en la investigación una con-
clusión médico legista distinta a la 
entregada en la autopsia del Servi-

cio Médico Legal de Concepción”. 
Además que “la Fiscal de la cau-

sa nunca ha descartado la inter-
vención de terceras personas en 
esta investigación que lidera”. 

El abogado querellante Pedro 
Díaz explicó que “no hay ningún 
vuelco en la causa ni nada por el 
estilo. Si bien hay muchos avan-
ces estos no los puedo comentar 
ya que podrían perjudicar los 
avances en la causa. Uno no pue-
de calcular los tiempos científi-
cos, además que aún faltan ro-

FOTO: CEDIDA

pas que sean periciadas”. 
Elisa Martínez, abuela del niño, 

manifestó que se van tranquilos y 
que deben tener paciencia. “No 
queremos ser pesimistas sino que 
debemos tener paciencia y dejar 
que trabajen, ya que nos están ayu-
dando para esclarecer la verdad. 
Uno pensaba que tenían más res-
puestas, pero se está trabajando 
en ello”.

Cubiertas en mal estado, presen-
cia de goteras, rotura de revesti-
mientos, filtraciones y áreas comu-
nes dañadas por la humedad son 
parte de las fallas que los edificios  
del sector Pedro del Río Zañartu, 
que a más de dos décadas de cons-
truidos, están presentado produc-
to del paso del tiempo y de una pla-
ga de palomas que les afecta. 

Samuel Domínguez, director del 
Serviu, entidad a cargo de las obras, 

Reparan edificios históricos de Concepción
sión de más de $295 millones, per-
miten a las familias mejorar su en-
torno y calidad de vida.  

Ernestina Gatica, presidenta del 
comité de vecinos Ribera del Bío 
Bío, afirmó que los trabajos re-
suelven “un problema grave que 
tienen los vecinos de los edificios, 
que es la plaga de palomas que 
tienen en el interior de las techum-
bres, lo que implica, putrefacción, 
malos olores”.

FOTO: SERVIU

CASI $300 millones se están invirtiendo en los inmuebles. 
afirmó que ya tienen un 23% de 
avance y que implican una inver-

Extraen 450 kilos 
de desechos de 
playa El Morro  de 
Talcahuano

FOTO: MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO

Decenas de personas se die-
ron cita en un operativo de lim-
pieza en la playa El Morro de 
Talcahuano, lugar  desde donde 
lograron extraer 450 kilos de de-
sechos, buscando visibilizar el 
daño que los residuos realizan al 
ecosistema en el marco del Mes 
del Medio Ambiente. 

En la iniciativa, impulsada 
por el  área de Medio Ambiente 
del municipio y la corporación 
edilicia de Deportes, participó la  
Capitanía de Puerto y volunta-
rios de la comuna. 

El alcalde de Talcahuano, 
Henry Campos, calificó de rele-
vante educar a la comunidad 
en el cuidado del medioambien-
te, para que eviten arrojar dese-
chos que, finalmente, se trans-
forman en contaminación. Tal 
es el caso de las mascarillas que 
se encontraron en alto número 
en la orilla de la playa. 

Arturo, un niño de siete años 
que llegó junto a su familia a 
apoyar el operativo, dijo que  es 
“maravilloso que podamos lim-
piar la playa para que la natura-
leza viva para siempre”. 

Su madre, Carolina Canales, 
recalcó que hay conciencia. “Me 
interesaba traer a mi hijo para 
que desde los niños creemos un 
futuro mejor”, comentó.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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MOISÉS BRAVO y su abogado al 
término de la reunión con la fiscal 
Marcela Cartagena.

cambio de la totalidad de la 
cubierta de cada edificio, la 
que incluye también la barrera 
de humedad y aguas lluvias.
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general en Chile al 2030 y 
75% a 2040 es una de las 
metas de la hoja de ruta 
sobre reciclaje y economía 
circular del Ministerio de 
Medio Ambiente. 

Aumentar 40% la 
tasa de reciclaje 

“Quedarse en casa no sólo es un esfuerzo para no contagiarse del virus: es una muestra y acto 
de amor puro hacia nuestros seres queridos. Me cuido para poder verte, para poder abrazarte 

prontamente. Me mantengo luchando desde mi casa para encontrarnos nuevamente”.   

Francisca Tapia, estudiante magíster UdeC

#MeQuedoEnCasa

Proyecto construirá cultura de 
reciclaje en escolares del Biobío

INICIATIVA EJECUTADA POR PROFESORAS DE LA FACULTAD DE CIENCIAS UCSC

Nuestro contaminado y dañado 
planeta grita  por  cambios sociocul-
turales que ayuden y en las nuevas 
generaciones se puede implantar 
más fuerte una nueva consciencia 
que mejore el futuro, porque “son el 
futuro”, sostiene con convicción 
Paulina Medina, académica del De-
partamento de Química Ambiental 
de la Facultad de Ciencias de la Uni-
versidad Católica de la Santísima 
Concepción (Ucsc) y encargada de 
un proyecto basado en ello para im-
pulsar la necesaria transformación.  

Se trata de “Talleres de manejo de 
residuos, reciclaje y economía circu-
lar a estudiantes de colegios de la Re-
gión del Biobío”, desarrollado junto a 
las profesoras del Departamento de 
Química Ambiental Irene Concha, 
Carolina Soto y Paulina Salas, además 
de Edna Barrientos del Departamen-
to de Ecología de la Facultad de Cien-
cias Ucsc. La iniciativa es financiada 
por un Fondo de Apoyo a la Docen-
cia 2021, adjudicado por la casa de es-
tudios, y trabajará con alumnos de 
enseñanza media para darles cono-
cimientos que se vuelvan herramien-
tas para implementar un sistema pro-
pio de reciclaje, precisa Medina.  

 
  Aprender en red 

La puesta en marcha del proyec-
to se programó para inicios de julio 
próximo y la propuesta busca cons-
truir una red de aprendizaje bajo el 
concepto del “aprender haciendo”.  

Paulina Medina explica que, pre-
vio a trabajar con los escolares, es-
tudiantes de distintos cursos de la 
carrera de Biología Marina Ucsc se-
rán formados en temas como prin-
cipales impactos ambientales y con-
taminación, tipos de residuos pre-
dominantes en Chile, el concepto de 
economía circular y políticas pú-
blicas nacionales que abordan la 
gestión de desechos como la Ley de 
Responsabilidad Extendida del Pro-
ductos y Fomento al Reciclaje (Ley 
REP), entre otras. “Luego, ellos serán 
los encargados de replicar el mismo 
taller a estudiantes de enseñanza 
media”, afirma, y después los esco-
lares que sean parte del taller -reci-
birán un certificado de participa-
ción- tendrán la responsabilidad de 
transmitirlo a sus compañeros. El 
Liceo Técnico Profesional Hernán 
Valenzuela Leyton de Hualpén será 
el primero con el que trabajarán y 
participarán 90 alumnos, precisa.  

Por la contingencia sanitaria, 
toda la actividad se realizará a tra-
vés de videoconferencias y la forma-
ción se apoyará con contenidos au-
diovisuales educativos, junto a la 

Solucionar el grave nivel de contaminación del planeta necesita transformaciones 
socioculturales y son las nuevas generaciones los principales factores de cambio. 

ductivos se desaprovechan los resi-
duos del producto final y se trans-
forman en desperdicio o basura, 
siendo el plástico uno de los más 
graves problemas de la sociedad 
contemporánea. Lo opuesto pro-
pone la economía circular que in-
corpora conceptos como reutilizar, 
renovar o reciclar materiales y pro-
ductos todas las veces posibles para 
extender su ciclo de vida útil y aña-
dirles valor, disminuyendo o elimi-
nando la generación de residuos 
del sistema.  

Ello aporta a los Objetivos de De-
sarrollo Sostenible de la Agenda 
2030 de la Organización de las Na-
ciones Unidas que consideran uno 
sobre producción y consumo res-
ponsables junto a otros sobre salud 
humana y de la naturaleza que se 
ven favorecidos al combatir la con-
taminación. 

Ante el desafío, la profesora se 
detiene en la iniciativa como apor-
te concreto para ayudar a avanzar 
en la hoja de ruta del Ministerio de 
Medio Ambiente que plantea 7 me-
tas en materia de reciclaje y econo-
mía circular para 2040. Entre estas 
destaca que “la economía circular 
genere 180 mil nuevos empleos, que 
la generación de residuos se reduz-
ca en 25%, que la tasa de reciclaje de 
residuos domiciliarios alcance el 
65%, que la tasa general de recicla-
je haya alcanzado un 75% (40% al 
2030) y se hayan eliminado el 90% de 
los vertederos ilegales del país”. 

FOTO: FACULTAD DE CIENCIAS UCSC

difusión de información a través de 
redes sociales. Formato online que 
es ventaja, pues permitirá llegar a 
más personas que si se restringiera 
a la capacidad de uno físico. Por 
ejemplo, podría estar la familia del 
estudiante y esa invitación hace la 
académica, porque sabe que gene-
rará un impacto mayor.  

 
Contexto 

Para Paulina Medina ejecutar un 
proyecto como este es, sobre todo, 

una necesidad. “En los últimos años 
se han incrementado  la preocupa-
ción e interés sobre el rumbo que el 
planeta está tomando. Esto, en 
cuanto a métodos de consumo im-
pulsados por modelos de produc-
ción y crecimiento económico que 
inclinan la balanza a un escenario 
poco sostenible”, manifiesta. Acla-
ra que los modelos tradicionales 
son de estructura lineal: se produ-
ce un producto que una vez usado 
se desecha y en los procesos pro-

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CONTAMINACIÓN POR 
PLÁSTICO y dificultades en 
reciclaje de este material es uno 
de los más graves problemas 
del mundo actual. 
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EL 21 DE JUNIO ES SU DÍA INTERNACIONAL 

Un método de sanación integral 
y cuya práctica se transforma en un 
estilo de vida. “Eso representa para 
mí el yoga, porque lo practico y me 
sano todos los días”, afirma Ingrid 
Catalán, asistente social de profe-
sión e instructora de yoga por con-
vicción. Lo que ha experimentado 
en su propia vida la llevó a formar-
se para favorecerse más y también 
ayudar a otras personas a través de 
la enseñanza de esta disciplina mi-
lenaria nacida en India y cuyos be-
neficios para el bienestar integral se 
celebran cada 21 de junio con el Día 
Internacional del Yoga, estableci-
do por la Organización de las Nacio-
nes Unidas desde 2014.  

“Toda mi vida practiqué yoga e 
inicialmente lo hacía para mante-
nerme bien físicamente. Pero, con 
los años fui descubriendo otras bon-
dades, porque presentaba patolo-
gías como problemas a la columna 
y en un período complejo inicié una 
práctica más regular del yoga y co-
mencé a evidenciar mejoras a nivel 
físico, pero también espiritual y 
mental”, cuenta. Esa experiencia 
despertó su inquietud, ha marcado 
su camino de aprendizaje y ense-
ñanza del yoga con un enfoque te-
rapéutico y deja de manifiesto su 
aporte como disciplina holística 
que trabaja de forma armoniosa y 
equilibrada todas las áreas del ser 
humano y en su práctica logra la 
unión de cuerpo, mente y alma. “El 
yoga tiene esa gran virtud de que no 
es una disciplina con sólo un obje-
tivo físico, sino que busca el bienes-
tar humano a nivel mental, emo-
cional y espiritual”, detalla.  

 
Beneficios del yoga   

Para profundizar en los benefi-
cios de practicar yoga, Ingrid Cata-
lán cuenta que con las asanas o pos-
turas propias de la disciplina hay 
claros efectos en la salud y estado fí-
sico relacionados a mejoras en fuer-
za, equilibrio y flexibilidad del cuer-
po. Los pranayamas o ejercicios de 
respiración son otra parte esencial 

Yoga y aporte al 
bienestar integral  
de cualquier persona 

y “ayudan a la oxigenación y al sis-
tema cardiorrespiratorio”, destaca 
sobre la salud física “y también con-
tribuyen a nivel mental y espiritual, 
porque trabajan profundamente en 
calmar la mente”, asevera.  

En conjunto, estos elementos 
conducen a alcanzar una medita-
ción profunda, que define como “un 
estado de silencio total en la men-
te, que permite liberarnos de tanto 
estímulo y estrés que vivimos a dia-
rio”. Así, se logra un estado de paz y 

armonía que también favorece a la 
concentración y a estar en el mo-
mento presente, ayudando a sacar 
el foco de preocupaciones de reso-
lución futura, lo que reduce tensio-
nes y mejora la salud mental.  

El impacto en el bienestar integral 
también se logra mediante otros 
elementos o técnicas del yoga como 
los mantras, entre otros.  

Los múltiples beneficios se enri-
quece, porque el yoga se adapta a las 
necesidades de la persona, objeti-

 FOTO: INGRID CATALÁN

La disciplina milenaria nacida en India trabaja cuerpo, 
mente y alma, y se adapta a características de todo individuo.

vos, características y condición de 
salud, sostiene Ingrid Catalán; 
adaptabilidad relacionada con que 
es muy respetuoso con los ciclos de 
la naturaleza, resalta. Por ello, es 
apto para toda persona y cualquie-
ra hallará una práctica acorde.  

Sobre esto, explica que “el yoga 
tradicional de la India es uno, pero 
en occidente la disciplina se ha di-
versificado en varias escuelas, ra-
mas y distintos métodos. Cada uno 
apunta a un sector de la población 
u objetivo, habiendo ramas o méto-
dos más enfocados al trabajo físico, 
respiración, meditación o a sanar al-
gún problema físico, mental o emo-
cional”. Y hay sesiones para niños, 
adultos, personas mayores, embara-
zadas y pacientes con alguna pato-
logía física o mental. “Para lo que se 
desee y quien lo desee podría en-
contrar una solución o respuesta 
en el yoga”, asegura. Incluso, se con-
sidera complemento en tratamien-
tos de salud mental o física y existe 
la yogaterapia como método tera-
péutico, si bien para la instructora 
el yoga en sí sanador.   

 
En pandemia y casa 

Y ha quedado de manifiesto en es-
tos 15 meses de pandemia de Covid-
19, restricciones y confinamiento 
que han generado que muchas per-
sonas hayan conocido o valorado 
más el yoga ante la necesidad de ha-
llar alternativas para afrontar me-
jor los pandémicos tiempos y enten-
der el rol del autocuidado para es-
tar y sentirse bien. “El encierro es 
muy fuerte y aunque nos puede ayu-
dar a prevenir el contagio de Covid, 
ha golpeado fuertemente la salud 
mental. La gente necesita una vía de 
escape y el yoga favorece”, sostiene, 
reconociendo que  internet y las re-
des sociales han sido clave para 
acercar la disciplina y sus beneficios 
a más personas que lo están vol-
viendo su estilo de vida sanador, 
habiendo muchas clases online gra-
tuitas o a bajo costo que acortan la 
brecha económica que, junto a la 
falta de tiempo, solía  limitar asistir 
a clases de yoga u otra disciplina y 
gimnasios en la normalidad. 

Y relevante del yoga es su posibi-
lidad de practicar en casa, porque “el 
cuerpo es una nuestra principal he-
rramienta”, resalta Ingrid Catalán.  

Lo que se necesita es un lugar 
que permita un poco de movilidad, 
con alfombra y algún cojín a mano 
e idealmente silencio para ayudar a 
pranayamas, meditaciones o sava-
sana (ejercicios de relajo al final de 
una sesión), aunque no es exclu-
yente ni tampoco si se está al cuida-
do de infantes.  “El yoga no excluye 
a nadie y si una mamá no puede es-
tar sola, puede incluir a su hijo o hija 
en la sesión”, cierra. 
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LAS ASANAS O POSTURAS  de 
yoga ayudan a la flexibilidad, 

fuerza y equilibrio, pero 
también generan que la energía 

del cuerpo esté en armonía, lo 
que contribuye a nivel mental y 

espiritual.

“Para lo que se desee y quien lo 
desee podría encontrar una 
solución o respuesta en el 
yoga”.
Ingrid Catalán, instructora de yoga

FRASE
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u otros instrumentos reajustables), 
contratos de todo tipo. 

Y, por su puesto, se convirtió en 
la forma preferida para otorgar 
préstamos hipotecario sea privado 
o del Estado. También para deter-
minar los costos de construcción y 

los valores de la viviendas, ya 
sea casas o departamentos. 

Hay más: si bien la mayoría 
de los chilenos recibe su suel-

do en pesos, el sueldo máximo im-
ponible tanto para AFP, isapres, 
Fonasa y el seguro de cesantía se 
expresan en UF, reajustándose 
cada año. 

Igualmente, se usa para el pre-
cio de los planes de isapres, 
así como los montos máxi-
mos a cancelar por los servi-

cios. Por otro lado, un gran por-
centaje de la mayoría de los segu-
ros en Chile usan el “lenguaje UF”, 
ya sea para la prima como el capi-
tal asegurado. 

 
¿Qué dicen los especialistas? 

“Es urgente eliminarla”, termi-
na el post con más de 3.000 
reacciones. Incluso apela a los 
constituyentes a que ninguno 

se ha pronunciado al respecto. 
Los especialistas en economía 

son cautos ante un escenario de eli-
minación. Incluso, se defiende. 

“Creo que la UF sigue siendo una 
muy buena unidad de medida para 

nuestra economía, en la medida 
que funciona como un valor 
que se reajusta de acuerdo a la 
inflación. Tanto el alza como la 

baja”, explicó el joven econo-
mista Matías Godoy, fundador de 
“Economía Para Todos” . 

Agregó que si bien “la mayoría 
piensa que es sólo útil para las em-
presas, bancos, inmobiliarias, uni-
versidades, etcétera. Pero también 
es útil para los pensionados por 

ejemplo. Se les paga con una pen-
sión en UF cuyo monto va au-

mentando si aumenta el cos-
to de vida”. 

Por otro lado, sentenció 
que sin la UF, quizás habría 
menos crédito o las tasas de 
interés serían más altas. Los 

“Hagamos de esta crisis una oportunidad para promover la empatía y el autocuidado, a través 
del cuidado de todos”.

Scarlett San Martín, psicóloga.

#MeQuedoEnCasa

EN MEDIO DE LA CRISIS PRONTO LLEGARÁ A LOS $30 MIL

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

La Unidad de Fomento está a 
solo unos cuantos pesos de alcan-
zar los $ 30.000. Es sólo cuestión de 
días. 

En el año 2010 rondaba los 
$21.227, mientras que en el 2000 
operaba en torno a los $15.433.  En 
los noventa, en cambio, tan sólo 
equivalía a $5.000. 

Y en 1977, que es el primer año 
que dispone de registro el Banco 
Central, estaba a tan sólo $389. 

Pues cabe la pregunta: ¿Cómo es 
que pasamos de tan sólo de $300 
hasta llegar a los $30.000 ?   

Los chilenos ya lo notaron hace 
años, pero el tema está reflotando 
en las redes sociales, donde se des-
liza la idea de eliminar este meca-
nismo que, dicho sea de paso, es 
absolutamente chileno. No existe 
en otro país. 

El mensaje que se comparte de 
muro en muro en Facebook es el si-
guiente: “Te explico por qué no te 
alcanza para la casa propia. Chile 
es el país donde existe la UF. La 
gente gana su sueldo en pesos. La 
UF sube todos los meses, pero el 
peso no. Los hipotecarios son UF, 
no en pesos. El interés del hipote-
cario se hace sobre a UF que ya trae 
el incremento de la propia UF”. 

Y continúa: “O sea que en Chi-
le tu casita pagas interés sobre 
interés y si te atrasas es interés so-
bre intereses... imposible salir de 
una deuda de ese tipo. Los bancos 
acaban rematando las propieda-
des que fueron pagadas durante 
20 años, quedándose con todo 
ese interés y aparte vendiendo la 
propiedad”. 

La misiva ha sido compartida 
unas 60 mil veces durante estos 
días. Y tiene cierta lógica en un 
país en que el sueldo promedio no 
supera los $600 mil y en esperar a 
que aumenten pueden pasar años, 
si es que hay un logro en una nego-
ciación colectiva, porque los rea-
justes anuales tampoco es que 
compensen. Al menos ese senti-
miento queda en los trabajadores. 

También, la reflexión viralizada 

La UF “sube y sube” y surgen voces 
que plantean eliminarla para siempre

 En las redes 
sociales 
surgen 
críticas a su 
existencia, sin 
embargo, los 
especialistas 
sostienen que 
quitarla 
tendría efectos 
aún más negativos 
para los chilenos.

en las redes sociales hace 
sentido cuando se conocen casos 
como el anónimo integrante de la 
organización de deudores habita-
cionales “Andha Chile a Luchar”, 
quien se subió a lo alto de un letre-
ro vial a protestar y colgó un telar 
con esta denuncia: “mi casa 
es social, la rematan hoy 
a las 15:00 horas, de Ban-
co Estado. Estoy sin trabajo y 
debo $20 millones”. 

 
El origen y alcances 

La Unidad de Fomento, más co-
nocida como UF, fue inventada du-
rante el gobierno de Eduardo Frei 
Montalva. Fue el decreto 40 del 20 
de enero de 1967, del Ministe-
rio de Hacienda, quien le dio 
“vida”. 

Su finalidad original era 
noble: revalorizar los ahorros 
de acuerdo con las variaciones de 
la inflación, permitiendo que el di-
nero ahorrado en bancos y cajas 
mantuvieran su poder adquisitivo.  

Pero, en algún punto de su his-
toria su uso se extendió al sistema 
crediticio: préstamos bancarios, 
financieros de privados, particula-
res, inversiones (depósitos a plazo 

pensionados recibirían mensuali-
dades que no se reajustarían ante 
el aumento del costo de vida. Y así 
otras cosas. La UF beneficia a la 
economía, no la perjudica”. 

Ariel Yévenes, de Corbiobío y 
académico de la UBB, igualmente 
manifestó sus reparos. “Eliminar la 
UF es más posible en tanto no se 
evidencie el contexto inflacionario. 
De otro modo muchos valores per-
derían progresivamente su valor 
y, entonces, tal vez los valores que 
se encuentran expresados en UF 
trasladarán el riesgo inflacionario 
a los precios”. 

Es por eso que subrayó que “la 
clave es generar el contexto ma-
croeconómico adecuado para que 
la inflación de mantenga controla-
da. De otro modo, si se descontro-
la, aun cuando se elimine la UF, las 
personas en general seguirán sien-
do afectadas por el efecto inflacio-
nario a través de otros canales. 

En tanto, la abogada de Defensa-
deudores.cl, Luisa Martínez, dijo 
comprender la sensación de los 
chilenos agobiados por los bajos 
sueldos y las deudas que parecen 
nunca acabar. 

“Creo que debería existir un siste-
ma que de alguna forma aminore el 
alza de la UF y que las personas no 
resientan tanto el impacto”, opinó. 

La fórmula,  eso sí, ya es tarea de 
los legisladores. Y hay un prece-
dente. Se llama Mepco: Mecanis-
mo De Estabilización de Precios de 
los Combustibles creado por ley. 
También está el Fondo de Estabi-
lización de Precios del Petróleo. 

Su objetivo era aminorar el im-
pacto de las subidas de los valores 
de la bencina. Sin embargo, dicho 
sistema igual está en entredicho 
tras los constantes incrementos. 

No por nada se está pidiendo la 
derogación del impuesto específi-
co a los combustibles. 

De ahí que los chilenos hoy estén 
opinando por cortar con los pro-
blemas de raíz. La UF no está sien-
do la excepción.

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.
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ECONOMISTAS PREVÉN CAMBIOS A FAVOR Y EN CONTRA 
Según economistas la nueva 

estrategia China de control de 
los precios internacionales de las 
materias primas imputaría a fa-
vor y en contra de la economías 
regionales. 

Hay que considerar que una de 
las consecuencias del accionar del 
gigante asiático es disminuir el pre-
cio del cobre, llamado “el sueldo de 
Chile”, cuyo valor bajó en los mer-
cados extranjeros. 

Lo anterior, podría traducirse 
además en menores expectativas 
de ingresos fiscales a futuro. 

De acuerdo con Claudio Parés, 
economista de la Universidad de 
Concepción, en este caso, la estra-
tegia nos afecta, porque baja el pre-
cio internacional del cobre, pero 
probablemente también signifique 
una reducción en los precios de los 
combustibles. 

“El efecto negativo en el valor de 
nuestras exportaciones debería 
compensarse con una baja (aun-
que menor) en el costo de nuestras 
importaciones”, afirma el además 
jefe del Departamento de Econo-
mía de la UdeC.    

Explica que se debería estabilizar 
el precio del dólar y moderar las 
presiones inflacionarias, por lo que 
no son tan malas noticias para 
nuestra región.  

En cambio, sí lo serían para las 
exportaciones nacionales y las ar-
cas fiscales, “debemos entender que 
en el largo plazo no es sostenible un 
precio del cobre demasiado alto: 
los compradores buscarán sí o sí al-
guna estrategia para reducir sus 
costos en ese ítem. O realizan ope-
raciones de corto plazo como la ac-
tual, o modifican la tecnología para 
reemplazar el metal por una alter-
nativa más barata”. 

 
Crecimiento y presupuestos 

Francisco Gatica, académico del 
Departamento de Economía y Fi-
nanzas de la Facultad de Ciencias 
Empresariales de la Universidad 
del Bío Bío (UBB), plantea que en 
el corto plazo estaremos obser-
vando una reducción en precio 
del cobre. 

La dinámica anterior, “Afectará a 
las expectativas de crecimiento 
para el segundo semestre del 2021 
y determinará un ajuste del presu-
puesto público en el  2022, lo que 
debería ser compensado con una 
mayor recaudación de impuestos 
por el crecimiento esperado el pró-
ximo año”, según el académico.  

Por otro lado, expresa que pro-
ducto de la caída transitoria del 
precio del cobre también observa-
remos un aumento del precio del 
dólar lo que afectaría  negativa-
mente los precios internos, en espe-
cial los importados, y le daría una 
mayor holgura a los exportadores 

China y materias 
primas: habrían 
impactos 
regionales 

Estabilización del dólar, moderación de la inflación y holgura en exportaciones 
jugaría a favor de Biobío, Maule y Los Ríos. En el caso de las economías en las 
regiones del norte y para las arcas fiscales los efectos serían negativos. 

regionales.  
Agrega que la única forma que se 

pueda reducir la alta incertidum-
bre, ante los vaivenes de los merca-
dos internacionales, es invirtiendo 
en innovación para pasar de 
commodities estandarizados a pro-
ductos con una mayor diferencia-
ción, protegiéndonos de los ajustes 
del mercado internacional. 

 
Efectos positivos y negativos 

Andrés Ulloa, académico de la 
Facultad de Ciencias Económicas y 
Administrativas de la Universidad 
Católica de la Santísima Concep-
ción (Ucsc.), prevé que no deberían 
haber mayores impactos en las eco-
nomías regionales, salvo las corres-
pondientes al sur del país. 

“En las economías regionales del 
sur deberían ser buenas noticias, 
porque al subir el precio del cobre 
el tipo de cambio baja y afecta ne-

gativamente las exportaciones, 
donde regiones como las de Bío-
bío, Maule, Araucanía y Los Ríos 
podrían verse efectivamente afec-
tadas, pero al bajar el precio del 
metal rojo se beneficiarían”, seña-
la el académico de la Ucsc. 

En el caso de la regiones del Nor-
te y para las arcas fiscales, coinci-
de con las visiones de Parés de la 
UdeC y Gatica de la UBB, en que  se-
ría una noticia negativa.   

 
Estrategia China 

En cuanto a la política económi-
ca en sí, Parés sostiene que “es na-
tural que (en China) tomen medi-
das para controlar sus costos de 
producción”. 

Añade que en general estamos 
acostumbrados a que los países ac-
túan descentralizadamente y como 
“tomadores de precio”, sin embar-
go, China funciona de manera dis-
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tinta. En la medida que sus mate-
rias primas se vayan encareciendo, 
van a buscar medidas prácticas que 
les permitan seguir funcionando a 
bajo costo.    

Al respecto, Gatica comparte la 
mirada de Parés en cuanto a que el 
gobierno chino busca frenar el alza 
del precio del cobre, del aluminio y 
el zinc por la vía del aumento de la 
oferta, ajustando el costo en sus 
procesos productivos. Lo que es 
una medida transitoria debido a 
que el aumento de la demanda por 
estos insumos responden al mayor 
crecimiento de las exportaciones 
chinas y la oferta que está asociada 
a la capacidad de explotación de es-
tos minerales: estas variables son 
estructurales y determinan el pre-
cio en el mediano plazo.
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“Quédate en casa, si puedes, pues muchas familias tienen que salir a trabajar arries-
gando sus vidas y las de sus cercanos, porque no tienen otro medio de ingresos. Es una 
manera, en general, de poder protegernos entre nosotros mismos”.  

Catalina Parra, guitarrista y cantante local

#MeQuedoEnCasa

DIGITAL ARCADE

La pandemia fue el empujón de-
finitivo para que Claudio Toledo 
se decidiera a dar el salto con su 
proyecto solista Digital Arcade. “La 
idea original vino a mí desde hace 
un par de años, pero es el 2020 
cuando realmente decido comen-
zar a trabajar de manera seria en el 
proyecto, ya que producto de la 
pandemia disponía del tiempo, así 
como también de las herramientas 
necesarias, aunque lo más trascen-
dental, que era el concepto, lo tenía 
casi definido”, dijo el músico.  

Es así que con el correr de los 
meses, el también compositor, 
fue armando este puzzle o rom-
pecabezas musical que autodefi-
ne como “rock futurista”, un rock 
más electrónico o digital. Toledo 
hizo hincapié, precisamente, te-
niendo presente esta particulari-
dad o sello de su propuesta.  

“Es un proyecto musical y vi-
sual que se atribuye a un tiempo 
y ambiente un poco más allá del 
presente, un lugar donde admito 
que la humanidad en algún mo-
mento tendrá que extinguirse, 
donde quizá no haya sobrepo-
blación, sino todo lo contrario. 
Puede ser que también nuestro 
hogar no sea la Tierra ni tampo-
co un suelo fijo. Pero, que a pesar 
de todo seguiremos siendo hu-
manos y tendremos que convivir 
con el sentimiento de serlo hasta 
el final”, explicó.  

Más allá de la 
inf luencia de 
otros músicos o 
bandas, Digital 
Arcade atribuye al 
séptimo arte lo 
particular de su 
música. En sus pa-
labras, “general-
mente las influen-
cias para hacer 
música son otros 
músicos o bandas y 
la verdad es que sí tengo influen-
cias de otros artistas musicales, 
pero la balanza se carga un poco 
más hacia el lado cinematográfico, 
donde se aborde esa cotidianidad 

FOTO: JOTAKAI COMUNICACIONES

ricio Gallegos y Gon-
zalo González”, expresó 

el también guitarrista. 
Añadiendo que “musicalmente 

me gusta dar una sensación de via-
je al receptor, por lo que las cancio-
nes son bien cercanas a lo que sen-
timos diariamente, pero con una 
pincelada de ficción”. 

En esta línea se enmarcan las 
proyecciones de Digital Arcade, 
ya que dentro de los próximos me-
ses espera poder liberar música 
nueva e idealmente realizar algu-
na presentación en vivo. “Este pro-
yecto prácticamente nació y vio la 
luz en cuarentena, por lo que el 
método de trabajo seguirá siendo 
el mismo, aprovechando las plata-
formas digitales y de difusión. Es-
pero de igual manera estrenar más 
de un single antes de que culmine 
el 2021, y por supuesto debutar en 
los escenarios en vivo, que es lo 
que más extrañamos los músicos 
y oyentes musicales de la zona y el 
país”, manifestó. 

Y si se trata de subirse a algún es-
cenario y presentar su música en 
directo, Toledo hizo hincapié en 
que “en lo personal me gustaría 
brindar un show con la máxima 
calidad que esté a mi alcance, in-
dependientemente del escenario. 
Con el tiempo uno aprende y agra-
dece la cercanía de la gente y se lo-
gra disfrutar de igual manera más 
allá de la cantidad de asistentes 
que puedan llegar o las condicio-
nes técnicas, por lo que no me cie-
rro completamente a llegar a cual-
quier escenario”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de avance máximo en la tecnología 
y descubrimientos fuera de lo na-
tural. Esto se ve reflejado visual y 
musicalmente”. 

 
Presentarse en vivo 

En el ámbito discográfico, pre-
cisamente ayer, el músico estre-
nó su primer sencillo, el cual lle-
va por título “Recordarme”. “Es 
una rememoración a uno mis-
mo, olvidado en la cotidianidad, 

y que abarca también la enferme-
dad del Alzheimer en nuestros 
adultos mayores. Tuve la fortuna 
de trabajar con gente muy profe-
sional a la hora de editar, mezclar 
y masterizar el tema, como Mau-

Entre lo retro y lo que vendrá

Para Toledo el nombre de su propues-

ta es una combinación perfecta en cuan-

to a lo que quiere proponer como músi-

co, es decir, la unión de ambas palabras 

expresa de manera precisa lo que quie-

re transmitir, musicalmente hablando, 

con su proyecto.  

“Arcade lo relaciono directamente con 

las galerías o salones que reunían a la gen-

te alrededor de las máquinas de juegos 

o de diversión. Digital, en cambio, es el 

futuro: es lo que diariamente vamos 

adaptando a nuestra vida. Es así como Digi-

tal Arcade es la forma en que existimos 

y socializamos, una era lejana al contac-

to e incapaz de extinguirse”, explicó. 

Música del futuro hecha en un  
incierto presente pandémico

Claudio Toledo emprendió el año pasado el camino en 
este proyecto solista, en que se funde el rock con lo 
electrónico o digital. Una mezcla de la cual “Recordarme” 
es su primera muestra, sencillo que ayer fue estrenado en 
las principales plataformas del streaming musical.  

Si bien para el músico este proyecto es planteado a modo solista, hay diversas personas involucradas en su 
propuesta, incluyendo los dos intrumentistas que estarían comprometidos en un eventual show en vivo.
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“Quedémonos en casa y respetemos todas las medidas preventivas entregadas por las autori-
dades. Si te cuidas, también ayudas al cuidado de los demás y de esa manera esto podría termi-

nar cuanto antes”. 

Dolores Fernández, futbolista

#MeQuedoEnCasa

COPA AMÉRICA 2021

Sufriendo, quizás en exceso, pero 
el triunfo fue justo y los análisis se 
harán en frío. Con solitario gol de 
Ben Brereton, la “Roja” le ganó 1-0 
a Bolivia en el Arena Pantanal y se 
quedó con su primera victoria de la 
Copa América.  

 
Otra farra 

El primer tiempo de ayer fue una 
continuación del partido que se 
jugó el pasado 8 de junio en San 
Carlos de Apoquindo. Chile salió 
decidido a marcar lo antes posible 
ante una selección boliviana que se 
replegó desde temprano y apeló a 
un trabajo defensivo que, al igual 
que en el 1-1 anterior, estuvo lejos de 
ser sólido. 

La “Roja” se instaló en el área de 
Lampe, aunque llegó al gol por un 
camino muy distinto al esperado. 
Iban 9 minutos cuando un ataque 
boliviano terminó en una salida 
muy rápida por el sector derecho 
entre Isla, Vidal y Meneses. Vargas 
se perfilaba en diagonal y encontró 
destapado a Ben Brereton, quien 
sin marca encaró desde el medio, se 

Ben y 10 más: la 
“Roja” gana con 
lo justo en Cuiabá

acomodó, amagó y batió a Lampe 
con un potente derechazo. Golazo 
para el 1-0 de Chile y emoción total 
para el chileno-inglés. 

En menos de 10 minutos la “Roja” 
ya había logrado lo que les costó 
casi 70’ en el partido anterior ante 
Bolivia, por lo que parecía que lo 

 FOTO: ANFP / CARLOS PARRA ZAGAL

Chile venció a Bolivia y quedó prácticamente clasificado a 
cuartos de final. Ben Brereton marcó él único gol de un 
partido que terminó con mucha tensión.   

Tenso 
Por el trámite del primer tiempo 

y con el último partido entre ambos 
como antecedente se esperaba que 
Chile mantuviera el mismo ritmo en 
el segundo tiempo y pudiese cerrar 
tempranamente el partido con un 
par de goles más. Nada de eso. La 
“Roja” perdió la pelota, no presionó 
a Bolivia y sin muchos argumentos 
los altiplánicos se acercaron de a 
poco al arco de Bravo.               

Pudiendo asegurar el partido, 
Chile dejó de ser protagonista. Bajo 
partido de Vidal, quien pareciera 
estar sufriendo secuelas tras haber 
sido positivo por Covid-19. El reloj 
avanzó y , con una cuota de susto y 
aguantando la pelota, Chile sumó su 
primer triunfo de la Copa América 
y quedó a un paso de la clasificación 
a cuartos de final. 

“Dominamos el primer tiempo y 
en el segundo nos dejamos estar, 
nos desordenamos y casi nos costó 
el empate. Nos hemos adaptado 
bien con él (Brereton), pese a que no 
manejamos el mismo idioma”, dijo 
Eduardo Vargas tras el partido, uno 
de los buenos valores de ayer. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

más difícil ya se había logrado. Pero, 
aún sin Moreno Martins, el equipo 
altiplánico se atrevió, desbordó por 
la orilla de Maripán y tuvo un par de 
chances para descontar. Lo propio 
Chile, que en los pies de un activo 
Jean Meneses pudo aumentar la 
ventaja en un par de ocasiones. 
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GOLES

1

C. Bravo 
M. Isla 
G. Maripán 
G. Medel 
E. Mena 
E. Pulgar 
C. Aránguiz 
A. Vidal 
J. Meneses 
B. Brereton 
E. Vargas

BOLIVIA

FORMACIONES

M. Lasarte

DT

64’ C. Pinares 
por J. Meneses 
69’ T. Alarcón 
por A. Vidal 
83’ P. Aránguiz 
por B. Brereton 

Maripán 

CHILE

0

C. Lampe 
D. Ibañez 
A. Jusino 
J. Quinteros 
R. Fernández 
J. C. Arce 
E. Saavedra 
L. Justiniano 
R. Vaca 
J. Chura 
G. Alvarez

C. Farías

DT

64’ R. Ramallo 
por J. Chura 
78’ J. Flores 
por E. Saavedra 
90’ M. Villarroel 
por R. Vaca 
90’ D. Bejarano 
por L. Justiniano  

Vaca, Ibañez

9’ B. Brereton

Estadio: Arena Pantanal, Cuiabá 
Árbitro: Jesús Gil (ESP)

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

TARJETAS ROJAS
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Un proyecto cercano a los 6 
millones de pesos se ganó 
Jürgen Contreras en el Gore 
para ir al Ironman.   

Importante apoyo 
desde el Gore

Triatleta senior cumplió 
travesía desde Tumbes  
hasta la Isla Quiriquina

Un notable recorrido cumplió  
el deportista master, Jürgen Con-
treras (59), quien completó con 
éxito la travesía de unir a nado Ca-
leta Tumbes y la Isla Quiriquina, 
en su primer gran apronte con 
miras a su participación en el 
Mundial de Triatlón, que se dispu-
tará en septiembre en los Países 
Bajos. 

El exponente cubrió la distan-
cia de 5,4 kilómetros en una hora 
y 20 minutos, como parte de su 
preparación rumbo al evento in-
ternacional. “Estoy totalmente 
optimista con lo que viene. Me 
sentí muy bien, el traje me cubrió 
bastante y no sentí frío, que era lo 
importante. Hice la distancia a 
un buen ritmo, tomando en cuen-
ta que estaba en el mar, aunque 
las condiciones climáticas me fa-
vorecieron. Muy agradecido del 
apoyo de la Armada, el Ministerio 
del Deporte y el Gobierno Regio-
nal, para poder cumplir con mi 
preparación”, apuntó el destaca-
do triatleta. 

 
Contra los mejores 

Para el 12 de septiembre está 
programado  el Ironman de Países 
Bajos, competencia donde dirá 
presente  Jürgen Contreras  quien, 
para su acondicionamiento, se 
adjudicó un proyecto como de-
portista destacado en el Gobier-
no Regional, cercano a los 6 millo-
nes de pesos.  

“Es un gran deportista regio-
FOTO: MINDEP BIOBÍO

nal, verdadero ejemplo de esfuer-
zo y empuje, número uno de Chi-
le en triatlones y por eso contó 
con el apoyo del Ministerio del 
Deporte, donde le gestionamos 
este proyecto ante el Gobierno 
Regional, el que fue respaldado 
por el intendente Patricio Khun. 
Seguiremos atentos a su prepara-
ción y participación en el Mun-
dial”, expresó el seremi del De-
porte, Marco Loyola. 

La travesía a nado contó con el 
respaldo de la Armada de Chile, 
que dispuso equipo humano y 
técnico para lograr el objetivo. 
“Para la Armada es un privilegio, 
y sobre todo para nuestra Escue-
la de Grumetes Alejandro Nava-
rrete Cisternas, que el señor Con-
treras haya llegado nadando des-
de Caleta Tumbes hasta acá, 
cumpliendo con el desafío. Nos 
demuestra que no hay límites si 
se proponen las cosas y ese men-
saje se lo haremos llegar a nues-
tros grumetes”, apuntó el capitán 
de navío Marcelo Zoppi, director 
de la Escuela de Grumetes de 
Talcahuano.

GONZALO AMBIADO, TENISTA MASTER

Tremendas noticias para el tenis 
regional llegaron desde Europa, lue-
go del título del penquista Gonzalo 
Ambiado, quien alcanzó el campeo-
nato en el ITF Seniors 700 desarro-
llado en Umag, Croacia. 

La raqueta perteneciente al Club 
de Tenis de Concepción se adjudi-
có la categoría 50-55 años tras de-
rrotar en la final al segundo favori-
to del torneo, el rumano Sorin Do-
nescu, con parciales de 6-4 y 7-5, en 
poco más de una hora de juego. 

Una victoria que se concreta ape-
nas en el primer certamen que dis-
puta en el marco de su gira por el 
Viejo Continente y con la que acu-
muló puntos fundamentales de cara 
a su gran objetivo de la temporada 
que apunta a alcanzar el número 
uno del ránking mundial en dos ca-
tegorías: 45-50 años (donde está top 
10) y 50-55 años, en la que actual-
mente se ubica entre los 8 mejores 

Penquista se tituló 
en Croacia y apunta 
al N°1 del mundo 
La raqueta del Club de Tenis Concepción se adjudicó el  ITF 
Seniors 700 de Umag, sumando importantes puntos en su 
meta de llegar al primer lugar mundial en la serie 50-55 años.

FOTO: FACEBOOK GONZALO AMBIADO

definitorios los cerré con relativa 
comodidad. El rumano era bastan-
te fuerte, servía excelente, pero es-
toy jugando bien y con bastante 
confianza a pesar de llevar meses 
sin competir; la pasión, las ganas y 
la motivación las tengo incorpora-
das ya hace rato”, complementó. 

Sobre lo que viene, Ambiado mar-
có la ruta que culminará en los má-
ximos eventos del semestre. “Ahora 
a seguir colocándome a punto en 
Francia donde jugaré seis torneos 
del circuito interno, para llegar bien 
preparado a los grandes desafíos 
que tengo. Desde el 28 agosto juga-
ré el Mundial 50-55 años, mientras 
que  el 13 septiembre parte el Mun-
dial 45 -50 años, ambos acá en 
Umag. Espero mínimo llegar a semi-
finales y quedar este 2021 entre los 
tres del mundo para lograr el 1 el 
2022. Esa es mi apuesta”, cerró.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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del orbe.  
 

Preparando los mundiales 
Feliz se mostró Gonzalo Ambia-

do con su conquista en la arcilla 
croata, en lo que fue su reaparición 
en el circuito senior internacional, 
luego de varios meses de ausencia 
producto de la pandemia. Así lo ma-
nifestó en contacto desde Europa.   

“Muy contento porque esto se da 
después de un año y medio sin com-
petir. Empezar ganando y tener la 
experiencia de poder jugar en un es-
tadio como el de Umag, lugar don-
de se lleva a cabo uno de los mejo-
res ATP 250 del mundo, es realmen-
te motivante”, sostuvo el deportista. 

Sobre el partido que le dio la co-
rona, el penquista reconoció las di-
ficultades que le impuso el clima. 
“Hacía bastante calor, cerca de 30 
grados a las 10 de la mañana, así es 
que estuvo complicado desde el 
punto de vista físico. Siempre estu-
ve arriba en el marcador y los juegos 
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NORMA CASTILLA, DEFENSA DE LA “MAQUINITA”

“Al Chago Morning no          
hay que dejarlo jugar”
El “Chago” ha ganado todos sus partidos del año y 
anota 7 goles por partido, pero en Fernández Vial 
apuestan a sacar un buen resultado.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Es el “cuco” del fútbol fe-
menino. Santiago Morning 
es el actual campeón, ha ga-
nado sus 5 encuentros y mar-
có 36 goles. Pero, en Vial, con 
4 triunfos en su cuenta, han 
trabajado duro para contra-
rrestar al rival más poderoso 
de todos y hacer daño. 

La defensa Norma Castilla 
comentó que “Morning es un 
rival distinto. Por más que un 
equipo siempre trata de tra-
bajar primero lo que tiene, 
hemos estudiado bien las 
muchas variantes que pre-
sentan ellas para atacarte. 
Hay que complicarlas desde 
la salida y no dejarlas jugar. 
Son un gran equipo, pero 
tampoco tienen tres piernas. 
En la cancha, con trabajo, po-
demos igualar las cosas”. 

Y recuerda cómo llevaron 
a Colo Colo en cero al entre-
tiempo. “Hay que repetir ese 
primer tiempo contra Colo 
Colo, donde ellas no podían 
y empezaron a desesperarse. 
Esa vez perdimos por des-
concentraciones en la parte 
final y un par de goles fueron 
cuando ya el partido termina-
ba. Eso no puede repetirse”. 

Sobre sus fortalezas, 
apuntó que “Vial es un equi-
po fuerte, que vienen traba-
jando un mes y medio antes 
que comenzara el torneo. 
Hay un muy buen plantea-
miento del cuerpo técnico y 
la disposición de las juga-
doras, siempre. Yo misma, 
ahora me estoy dedicando 
ciento por ciento al fútbol. 
Vial te entrega todo y una 
debe responder. Somos una 
de las defensas que menos 
goles recibe y es por lo que 
hacemos todas, aunque cla-
ro que con Ninoska (Leca-
ros) y las de atrás hay una 
gran comunicación”. 

Hay buen grupo y  resalta 
que “me sorprendieron los 
gestos de mis compañeras 
cuando falleció mi papá. An-
tes del partido, me dedica-
ron los goles. No pensé que 
era tan querida y eso es rico”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

A dar el gran golpe 
contra una de las 
favoritas de siempre

 Sabe que enfrente está 
uno de los más poderosos 
del torneo. Colo Colo ganó 
todos sus partidos hasta 
que se topó con el “Chago” 
Morning y perdió 1-2. Este 
mediodía, la UdeC irá al 
Monumental para desafiar 
a este gigante del fútbol fe-
menino, con la convicción 
de tres triunfos en línea y 
un equipo que ha encon-
trado su mejor forma. 
Transmite DirecTV. 

El asistente técnico Nil-
son Concha expresó que 
“hemos trabajado para en-
frentar a un rival de catego-
ría, uno de los cuatro equi-
pos clase A del torneo. Con 
las capacidades que tene-
mos hay que competir lo 
mejor posible. Claro que 
queremos ir a ganar, pero 
sobre todo competir de la 
mejor forma y sumar, eso 
sería bueno para que no se 
nos escapen los rivales”. 

Sobre el grupo que con-
duce, señaló que “el equipo 
nunca ha decaído, ni quie-
ra cuando Santiago Mor-
ning nos marcó 10 goles. 
Ahora sí se nos han dado 
los resultados, hemos ga-
nado tres partidos conse-
cutivos y un par de ellos 
con mucha propiedad.  

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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A. F. Vial Stgo. Morning
Posición

3°
Puntos

12

Estadio: Ester Roa Rebolledo Hora: 15:00 Árbitro: Natalia Olivera

DT: Antonio 
Zaracho

Oyarzo

Lecaros

Castilla

Koster

Muñoz

Galaz

Soto

LeytonAraya

Villamizar Pardo

Acuña Pérez

Fajre

Torrero

Guzmán

Huircán

Oses

Fermann

Pérez

Díaz

Bustos

El historial:

Rendimiento 

80%

Posición

1°
Puntos

15
Rendimiento 

100%

DT: Marco 
Olea

No juegan desde mayo de 2019, cuando Santiago 
Morning ganó 3-1 en La Pintana.

PG    PE     PP DI
4      0      1  +3

PG PE PP DI 
5       0   0  +34

Ojo con:

Karen Araya y Yenny Acuña acumulan 17 goles entre 
ambas. Mornig suma 36 tantos.

COLO COLO

Estadio: Monumental 
Hora: 12.00 
Árbitro: Dione Rissios

U DE CONCEPCIÓN

También es motivante para 
todas jugar en uno de los 
estadios más lindos de Chi-
le, contra el equipo más po-
pular. Ellas no las ven como 
inalcanzables, quieren salir 
a competir y saben que el 
torneo es largo”. 

La defensa María Mag-
dalena Osores, manifestó 
que “es difícil, pero tene-
mos que confiar en nues-
tras capacidades para dar-
lo todo en la cancha, con-
fiar en todas nuestras 
compañeras para seguir su-
mando puntitos. Por qué 
no lograr la cuarta victo-
ria, sería genial ganar este 
partido en Santiago y para 
eso hemos trabajado fuer-
te toda esta semana”. 

La UdeC tiene 10 puntos, 
superada solo por Vial y 
Colo Colo con 12 unidades 
y el líder Santiago Morning 
con 15. Los cuatro mejores 
avanzarán a la ronda de 
playoffs.
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4/13 3/12
LOS ÁNGELES

2/16
SANTIAGO

3/13                  
CHILLÁN2/15

RANCAGUA

1/10
TALCA

3/14
ANGOL

1/14
TEMUCO

-3/9
P. MONTT

4/12
DOMINGO

7/12
LUNES

8/11
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Romualdo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Rengo 524

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Avenida Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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